

## ELECCIONES 14-M

## Dos millones de nuevos votantes apoyaron a ZP

CASIMIRO GARCIA-ABADILLO

El Partido Socialista obtuvo en las pasadas elecciones 10.909.128 votos, casi tres millones más que en 2000. Aunque porcentualmente no haya sido el mejor resultado del PSOE y, de hecho, se ha quedado a 12 escaños de la mayoría absoluta, sí que ha sido su mejor marca electoral en cuanto al número de votantes.

¿De dónde han salido esos tres millones de votos que son la clave del vuelco electoral del 14-M? Según una amplia muestra realizada por Sigma Dos, la explicación radica en que más de 2,1 millones de personas que no votaron en 2000 lo han hecho ahora por el PSOE.

De esa cantidad, 1.584.000 votantes proceden de la abstención. Este dato es muy importante porque en las elecciones de hace cuatro años, en las que el PSOE obtuvo 7.919.000 votos, perdió 1.685.000 por la abstención.

Es decir, el 14-M los socialistas recuperaron prácticamente todo el voto que se les fue a la abstención hace cuatro años.

Por otro lado, el PSOE ha acaparado 527.000 votos de los jóvenes que han ido a las urnas este año por primera vez.

Además, el PSOE logró arrancarle 683.000 votos al PP y otros 303.000 votos a Izquierda Unida.

Esas han sido, en definitiva, las vías por las cuales Rodríguez Zapatero se ha hecho con una cómoda y sorprendente victoria en las últimas elecciones.

Por su parte, el PP sólo perdió 600.000 votos respecto a las elecciones de 2000 (ha pasado de 10.231.000 votos a 9.630.000). Aunque logró atraer más de 550.000 votos de la abstención y de nuevos votantes, perdió 683.000 electores que apoyaron a los socialistas y 885.000 que se abstuvieron.

Resulta interesante cruzar estos datos con la distribución geográfica de la derrota del PP. En Cataluña, los populares han perdido

damentalmente tres factores. El principal es la recuperación de su propio voto abstencionista por parte del PSOE y la atracción de casi la mitad de los votos nuevos que se han incorporado a estos comicios.

Un segundo factor es el efecto del voto útil que ha hecho perder a IU más de 300.000 votantes que han decidido respaldar a Rodríguez Zapatero.

Un tercer elemento es la transferencia de voto popular al PSOE (unos 450.000 electores si se cruzan las transferencias entre ambos partidos). Este trasvase se habría producido fundamentalmente en los electores populares de Andalucía, Cataluña y País Vasco.

Parece lógico pensar que el primer efecto, que es el más importante (la recuperación de abstencionistas y la atracción de voto nuevo) ha tenido como principal condicionante el atentado terrorista del 11 de marzo y la forma en la que el Gobierno gestionó la crisis, unida a la gran movilización que provocaron determinados medios de comunicación.

El efecto del voto útil se produce como consecuencia de que, en los últimos días antes del 14-M, se percibió que era posible una victoria de los socialistas.

Sin embargo, el cambio de voto del PP al PSOE parece tener otras raíces distintas a la de los efectos de la masacre. De hecho, en las últimas encuestas ya se percibía un descenso de los populares, fundamentalmente en esas tres comunidades (Andalucía, Cataluña y País Vasco), que nada tenía que ver con acontecimientos que se produjeron con posterioridad.

Más bien parece que la caída de voto en esas tres comunidades tiene que ver con la política de confrontación con el nacionalismo (para Cataluña y el País Vasco) y con la debilidad del candidato popular (Teófila Martínez, en Andalucía).

En cuanto al resto de los partidos, puede observarse una extraordinaria fidelidad del voto, excepto en el caso de CiU.

El PNV crece fundamentalmente porque recupera 91.000 votos que en las anteriores elecciones se abstuvieron.

La pérdida de peso de CiU sólo se ha transmitido a ERC (89.000 votos), aunque también ha sufrido un duro golpe fruto del desestimiento (50.000 votantes de CiU en las elecciones de 2000 decidieron abstenerse el 14-M).

En sentido contrario, el fuerte ascenso de ERC tiene una doble explicación: los 287.000 votantes que en las anteriores elecciones se abstuvieron y otros 89.000 electores de CiU que decidieron pasarse al partido de Carod-Rovira.

La radiografía de lo ocurrido el pasado domingo muestra una gran fortaleza de los dos partidos mayoritarios, que básicamente conservan a sus votantes. La diferencia es que el atentado del 11-M perjudicó al partido del Gobierno y benefició al partido de la oposición.

### Transferencia de voto

Precedencia de las votas que las partidas políticas obtuvieron en el 14-M, comparádas con los resultados de las elecciones generales de 2000



Total PSOE elecciones generales 2004: **10.910.000**

2000	PP	PSOE	IU	EAJ-PNV	ERC	PNV	Abstención	Otros
7.244.000	683.000	303.000	64.000	18.000	20.000	467.000	1.584.000	527.000

Total PP elecciones generales 2004: **9.630.000**

2000	PP	PSOE	IU	EAJ-PNV	ERC	PNV	Abstención	Otros
228.000	8.554.000	20.000	15.000	3.000	2.000	245.000	277.000	284.000

Total IU elecciones generales 2004: **1.270.000**

2000	PP	PSOE	IU	EAJ-PNV	ERC	PNV	Abstención	Otros
73.000	28.000	969.000	7.000	9.000	9.000	75.000	90.000	70.000

Total CiU elecciones generales 2004: **829.000**

2000	PP	PSOE	IU	EAJ-PNV	ERC	PNV	Abstención	Otros
13.000	25.000	3.000	689.000	0	14.000	9.000	55.000	21.000

Total EAJ-PNV elecciones generales 2004: **417.000**

2000	PP	PSOE	IU	EAJ-PNV	ERC	PNV	Abstención	Otros
3.000	1.000	2.000	0	284.000	0	30.000	91.000	6.000

Total ERC elecciones generales 2004: **650.000**

2000	PP	PSOE	IU	EAJ-PNV	ERC	PNV	Abstención	Otros
29.000	7.000	23.000	89.000	0	141.000	8.000	287.000	46.000

Total "abstención" elecciones generales 2004: **1.446.000**

2000	PP	PSOE	IU	EAJ-PNV	ERC	PNV	Abstención	Otros
203.000	805.000	64.000	50.000	16.000	8.000	220.000		

Total "otros" elecciones generales 2004: **1.879.000**

2000	PP	PSOE	IU	EAJ-PNV	ERC	PNV	Abstención	Otros
116.000	138.000	48.000	56.000	21.000	1.000	585.000	583.000	78.000

FUENTE: Sigma Dos. Elaboración realizada en base a las encuestas para Sigma Dos.

EL MUNDO

## Los matrimonios Blair y Aznar se despiden con una cena en Londres

Las declaraciones de Zapatero sobre la retirada de las tropas de Irak no fueron bien recibidas por el primer ministro inglés

ANA ROMERO  
Corresponsal

LONDRES.- Iba a ser una despedida muy diferente. Había sido establecida hace semanas para homenajear a un amigo y un aliado cuyo partido habría ganado el día anterior las elecciones. Pero una pirueta del destino ha querido que, este lunes, la cita en Downing Street tenga una nota triste.

Tony Blair y José María Aznar cenarán el próximo lunes 22 en la residencia oficial del primer ministro en Londres. Les acompañarán sus respectivas esposas, Cherie Blair y Ana Botella. Esta cena se convertirá en el punto y final de una intensa relación que se cimentó en la Semana Santa de 1998 en Doñana, justo después de que Blair consiguiera el histórico acuerdo de Viernes Santo en Irlanda del Norte.

«José María Aznar sigue siendo el primer ministro de España», según señaló ayer un portavoz de Downing Street, quien calificó la cena entre los dos mandatarios como «informal» y «privada».

Para el ministro portavoz, Eduardo Zaplana, se trata de una «reunión de trabajo». Aznar y Blair volverán a coincidir el jueves y el viernes en la Cumbre europea de Bruselas, donde analizarán la creación de la figura de un coordinador europeo de la lucha antiterrorista.

### Conversación telefónica

El pasado lunes, Aznar y Blair mantuvieron una conversación telefónica después de otra que había sido establecida entre el primer ministro británico y José Luis Rodríguez Zapatero. En esta última, las declaraciones del re-

cién elegido presidente, a primera hora de la mañana, respecto a una posible retirada de las tropas de Irak, no fueron especialmente bien recibidas en Londres.

Hace dos meses que Blair se entrevistó en la capital británica con Mariano Rajoy con la absoluta convicción de que estaba estableciendo relaciones con el futuro presidente de España. Estos últimos días, la prensa británica no ha hecho sino repetir que uno de los líderes del victorioso PSOE, José Bono, insultó a Blair en televisión.

Todavía es pronto para saber cómo se desarrollarán las relaciones entre Zapatero y Blair, pero lo que es seguro es que con la marcha de Aznar, el primer ministro británico pierde a su principal aliado en Europa, tanto en la visión de lo que ha de ser la Unión Europea, como en su relación con Estados Unidos.

*El PSOE logró recuperar el 14-M a 1,5 millones de abstencionistas y atraer a otros 527.000 jóvenes*

145.000 votos respecto a los comicios de 2000. De ellos, 121.751 en Barcelona.

Por otra parte, en Andalucía el PP ha perdido 137.000 votos y en el País Vasco 92.000. La suma de ese retroceso (374.000 votos) ha ido a parar directamente al PSOE o a la abstención.

El voto del PP muestra una gran solidez, ya que incluso teniendo en cuenta su sangría hacia el PSOE hay que considerar el hecho de que 228.000 votantes socialistas decidieron votar la candidatura de Mariano Rajoy en el 14-M.

No es un derrumbe del centro-derecha lo que ha provocado, por tanto, el vuelco electoral, sino fun-